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BEGlOOTING 
V AN HET MINISTERIE V AN LANDBOUW 

VOOR HET DIENST JAAR 1939. 

. VERSLAG 
NAMENS ·DE COMMISSIE VOOR DEN LANDBOUW (1), 
UITGEBRACH'r DOOR DEN HEER VAN DEN EVNDE . 

De bespreking van deze hcgrootlng heeft doen uil 
schijnen de dringende noodzakelijkheid van een 
breed opgebouwde en sterk doorgevoerde landbouw 
politiek, de waarde cencr gezonde landbouweconomie 
voor de algcmeene welvaar! der bevolking, alsook de 
gegrondheid eener rcehtvanrdigc oplossing van het. 
pachtvraagstuk en het nut der rationalisatie van onze 
handelsmct hoden. 

Onze Hcgcering mag geenszins gedreven worden 
door een geest v.111 stelselmatig protectionisme, maar 
hoeft zeer si reng Ic waken over de belangen van den : 
voortbrenger, '! zij nijveraar of landbouwer. Zij : 
moet ingrijpen !('gen onccrlijkcn handel en· verweer-· 
maatregelen treffen lol beschutting- van eigen bin- • 
uenlandsch afzetgebied, ten einde aan onze land- en 
tuinbouwnijverheid een redelijke rentabiliteit le· 
verzekeren. j 

De regecringen worden cr Loc verplicht allerhande ' 
steunmaatregelen te nemen, waarvan niemand dei 
weldoende inwerking zal durven be.lwisi'r>i1'.. Ma~r~ 
wij moeten nog streven naar verdere gczondrnaking:1 
en doelmatiger verdediging vau onze lanrlhouwcco- 1 

nornie. 
Daarom heeft de CornmissiP hel problcma der. 

r1ra<1n1)(J/orisatie besproken, alhoewel hierover reeds 
veel gezegd eu gcscli re,T11 werd. 

ln zekere middens, wordt scherpe kritiek Legen de 
politiek vun stcunvcrlccning aan de. graangewassen: 
uitgebracht, · als wu deze politiek alleen voordeel. 
opleveren voor cl<' gTo<>I<' hor-rtlr rijcn. D<' uil hrciding 

(1) Samenstelling van de Commissie : de heer de Ker" 
ohove d'Exaerdc, voorzjttcr>: de hoeren Adam, Blavier.: 
Haustrate, Maenhaut, Mergel, Sandront, Steps, Van den 
Eynde. -- Chalmét. Depotte, Benon, Jacques, .Nichels, 
Vranckx, Wauters. -- Devèze (M.), Lefebvre, Masqueller, 
Maltot. --- Dehacker. - • Beaufort. 

BUDGET 
DU -MINISTERE DE L'AGRICULTURE 

POUR L'EXERCICE 1939. 

RAPPORT 
FAIT, AU NOM DE LA COMMISSION 

DE L'AGRICULTURE ('), PAH M. VAN DEN.ÈYNDE. 

MESDA~rns, ~h:ssrn uns, 

La discussion du budget ri démontré la nécessité 
impérieuse d'une politique 'agricole énergique el de 
grande envergure, la valeur d'une économie ag'ricolc 
saine pour le bien-être général de la population ainsi 
que le bien-fondé d'une solution équitable du pro 
blèrnc du bail à Ierrneet l'utilité de la rationalisation 
de~ nm; méthodes commerciales. 

Notre Gouvernement ne peul, en uucun cas, se lais 
ser guider pat' 1m esprit de protectionnlsmc systémn 
liquc, mais il doit veiller rigoureusement aux intérêts 
du producteur, qu'il soit industriel ou agriculteur. 
Il doit enrayer tout commerce déloyal et prendre 
des mesures de défense prnprcs a déf end re notre mar 
ché intérieur en vue d'assurer ;\ notre industrie agri• 
cole un rapport suffisant. 

Les g-011 vernemen Is son I forcés de prendre dl verses 
'mesures de soutien dont personne ne contestera lin 
Tlncnce bictifaisanlé . Mals il y ·a lieu 'fic'_ poursuivre 
I'assninisscmcnt et la défense efficace de notre écono- . . . . . 
mie 1ag-ricolc. 

C'est cc qui a amené ln Commiseionùcdiséùter k 
problème de la ·ualorisation des céréales, malgré tout 
cc qui a ól.é déjà dit cl écrit i, cc sujet. 

La politique de soutien aux. céréales .a· donné lieu, 
dans eert ains milieux, A de ,; ives' ctiHq~~s, comme 
si ccttcrpolitiquc · r(étail avantageuse;' qVe p;o.i1t les 
grandes cxpfoilalî<i11s. L'exlè11\ÎóÎ1 dé:·H(c_tiltu°J'ë·ffu 

(1) Corriposition ·dè là: 'Cornrriisaion :· M.' 'de' 'Kerchove 
d'Exaerde, président; MM: Adam, Blavier, · Háustràte, 
Maenhaut, Merget, ;1.{ançlront, Steps, Van den Eynde. ···· 

. Chalmet, Depoite,: Hénon; Jacques, Nichels, · v·riuu:ikx, 
Wauters, - Devèze (M."), Lefebvi•e, Masquelier; ijtittot. 

· - Debacker. - Beaufort. · · · 
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der tarwelcelt zal tot immenging van een hoog per 
centage inlandsche tarwe verplichten en aldus zal de 
invoer van tarwe uil zekere landen, namelijk uil de 
Balkanstaten, die voor een kleiner bedrag nijver 
heidsproducten zullen afnemen, den weerslag op den 
handelsprijs van het brood, de verhooging van de 
landpachtcn in zakken graan berekend, enz., voor 
gevolg hebben. 

Nochtans meenen wij te. moeten waarschuwen 
legen hel eenzijdig onderzoek van dit ingewikkeld 
vraagstuk. De gràanvalorisatie is noodzakelijk om, 
eenerzijds, een evenwichtige verhouding van grond 
en veebed rijf en, anderzijds, de bebouwingsstruc 
tuur van land- en tuinbouw le bewerkstelligen. 
Zonder deze twee hoofdvoorwaarden, kunnen wij de 
rentabiliteit van de Iandbouwvoortbrengst niet beko 
men, vermits de overproductie in zekere vakken 
onvermijdelijk wordt en alsdan de meeste verweer 
maatregelen hun stuwkracht missen en de economi 
sche ontreddering van land- en tuinbouw niet kun 
nen voorkomen. 

De steun aan graangewassen is dus geenszins een 
verovering van grocpscgoïsmc, maar een factor van 
algcmeenen aard, wiens inwerking de overproduc 
ties in andere afdcclingcn van de landbouwnijver 
heid moet verhinderen. 

Alhoewel het principe wel kan bijgetreden wor 
den, begrijpen wc best dat het toegepaste stelsel niet 
de goedkeuring van al de leden der Commissie mee 
draagt. 

Daarom wordt door een li<l voorgesteld de tarwe 
prijzen vrij te laten schommelen, den binnenland 
schen prijs te verhoogen door een aangepaste ver 
gunningstaxe, en het fonds te verdeelen in verhou 
ding van de met graan bezaaide oppervlakte. 
ln zake valorisatie, kunnen de uitgebrachte wen 

schcn aldus worden samen gevat : 

Om doelmatige resultaten te bereiken, wordt hel 
volgende vooropgesteld : 

1 ° De landbouwers moeten vroegtijdig, vóór het 
aanleggen der bezaaiing, op voldoende wijze worden 
voorgelicht; 
2° Zij dienen te waken voor de continuïteit der 

graanpolitiek; 
8° De tceltpremiën dienen tot. alle graangewassen 

te worden uitgebreid, met uitzondering van de haver. 

De Commissie heeft ook haar bijzondere aandacht 
gewijd aan hel Boter- en MelktH·aagstulc. Niemand 
mag het overwegend belang van het veebedrijf onder 
schatten, want hierin vinden onze landbouwers hun 
voornaamste i nkomstcn. 
De reden welke aanleiding gaf tot grondige be 

spreking, ligt in het feil dal de boterprijzen, heden 
ten dage, lager staan dan op hetzelfde tijdstip van 
verleden jaar. Inderdaad, wij zijn het saturatiepunt 
nabij en het gevaar van overproductie is zeker niet 
denkbeeldig, vermits wij reeds meer boter-gestockeerd 
hebben, in vergelijking met het voorgaand seizoen, 

froment donnera lieu à une incorporation d'un pour 
centage élevé de Iroment jndigène, ce qui aura pour 
conséquence que l'importation de froment de certains 
pays, notamment des pays balkaniques, qui, affecte 
ront une moindre valeur à l'achat de produits indus-. 
triels, produira une répercussion sur le prix commer · 
cial du pain, une augmentation des baux à ferme. 
calculés en sacs de froment, etc. 

Nous croyons cependant devoir mettre en garde 
contre l'examen unilatéral de ce problème complexe. 
La valorisation des céréales s'impose, d'une part, 
pour maintenir de l'équilibre entre les spéculations 
culturales et animales et, d'autre part, entre l'agri 
culture cl l'horticulture. Ces deux conditions essen 
tielles n'étant pas réalisées, il est impossible d'aug 
menter le rapport de hi. production agricole, la sur 
production devenant inévitable dans certains sec 
teurs, et qu'ainsi la plupart des mesures de défense 
prises en vue de prévenir la débâcle économique de 
l'agriculture et de l'horticulture étant inopérantes et 
inefficaces. 

Le soutien aux céréales n'est donc pas une conquête 
de l'égoïsme de groupe, mais un facteur d'ordre géné 
ral dont l'action doit enrayer la surproduction dans 
d'autres compartiments de l'agriculture. 

Quoique le principe puisse être aisément admis, 
nous comprenons fort bien que le système en vigueur 
n'ait pas l'assentiment de tous les membres de la 
Commission. 
Pour ces motifs, un membre a proposé de ne pas 

influencer les fluctuations des prix du froment, de 
majorer le prix intérieur par une taxe de licence 
adaptée el de répartir le fonds à raison de la surface 
emblavée. 

En ce qui concerne la valorisation, les désidérata 
peuvent être résumés comme suit : 

En vue d'obtenir des résultats efficaces : 

1 ° Il y a lieu de renseigner les agriculteurs en temps 
opportun avant qu'ils ne commencent les embla 
vages; 

2• De veiller à la continuité de la politique des 
céréales; 
3° D'étendre les primes de culture à toutes les 

céréales, l'avoine exceptée. 

La Commission a consacré une attention spéciale 
au Problème tlu. Beurre et du Lait. Personne ne sous 
estimera l'intérêt prédominant de l'exploitation du 
bétail, nos agriculteurs y trouvant leurs revenus prin 
cipaux. 

La raison qui a donné lieu à une discussion appro 
fondie, réside dans le fait que les prix du beurre sont, 
ù l'heure actuelle, inférieurs à ceux de la même 
époque l'année passée. En effet, nous sommes 
près d'atteindre le point de saturation et le danger de 
la surproduction n'est, certes, pas illusoire, les stocks 
de beurre déjà constitués dépassant ceux de la saison 
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en <lat het boterverbruik schijnt af Ic nemen ten voor 
deele van de margarine. Dit is een gewoon verschijn 
sel, op tijdstippen van economische inzinking, we 
gens de vermindering van het koopvermogen bij de 
verbruikers. Zeer terecht, klaagt men den invoer aan 
van boter uit het Groothertogdom Luxemburg, niet 
zoozccr om de kwantiteit welke ongeveer 50,000 kg. 
per maand bedraagt, dan wel om de ongeregelde 
wijze waarop de invoer geschiedt. 

Zoo werd vastgesteld dat groote hoeveelheden van 
deze boter op zekere provinciemarkten worden aange 
boden, met het gevolg van gevoelige plaatselijke 
prijsdaling welke dan een weerslag heeft op de 
andere markten. Deze massale invoer u in het wilde», 
de overrompeling van zekere markten moet door de 
Begeering voorkomen worden. 

Ten einde verder de overproductie van boter te keer 
te gaan, moet de melkconsumptie bevorderd worden. 
Zulks kan verwezenlijkt worden in de scholen en met 
behulp van de werken voor Kinderwelzijn. Wij 
begrijpen best dat het hooîdvereischte om dat 
verbruik te verhoogcn gelegen is in hel verbeteren 
en waarborgen van hoedanigheid en reinheid van 
de melk. Elke vervalsching moet streng beteugeld 
worden en de gemeentebesturen kunnen hier veel 
toe bijdragen. De Regeering streeft naar verscherpte 
contrôle van productie en handel van melk; maar een 
lid van de Commissie bevestigt dat men, voor dezen 
dienst van toezicht, geen doctors in diergeneeskunde 
heeft kunnen aanwerven, daar de weelde onvoldoende 
is, in verband met de vercischte voorwaarden van 
aanwerving. 

Ook wordt gewezen op het feit dal de ktuisnijner 
heid in ons land zeer traag opschiet en, alhoewel wij 
nog in de organisatieperiode van deze nieuwe nijver 
heid leven, zijn de kredieten tot aanmoediging 
van de kaasbereiding merkelijk verminderd. Geen 
enkele premie werd, tot heden, uitbetaald, alhoewel 
reeds 8 firma's zich aan de contrôle onderwerpen. 
Laat mij er aan toevoegen, dat de jaarlijksohe kaas 
invoer de totale melkproductie van ongeveer 65,000 
koeien bedraagt. . 

Aangaande de steunpolitiek van de suikerbeetteeli, 
vraagt een lid om welke reden de invoer van suiker 
aan verminderde tolrechten werd toegelaten. De Heer 
Minister heeft in den Senaat volgende verklaring 
afgelegd : 

« De landbouwers stelden de Rcgeering voor, de in 
1939 ingevoerde suiker te beschouwen als vallend 
onder het regime der tijdelijke toelating en de aan 
zuivering er van toe te laten door den uitvoer van het 
overschot der suikcrvoortbrengst van 1939. 

>> Wegens Iiskalc redenen, heeft de Rcgecring zich 
bij een andere steunformule gehouden. Om de plan 
ters cr van te doen genieten, ziel ûj af van een gedeelte 
der bijkomende ontvangst van de tolrechten op de 
suiker. Dit deel komt overeen met de beschermings 
maatregelen die de planters zouden genoten hebben, 
zoo <le bcctcnoogst normaal ware geweest. De tolrech- 

précédante et la consommation de Leurre étant appa 
remment en recul, au profit de la margarine. Ceci 
constitue un phénomène tout naturel en période de 
dépression économique, en raison de la réduction de 
la puissance d'achat des consommateurs. On se plaint 
à bon droit de l'importation de beurre du Grand 
Duché de Luxembourg, non pas tant en cc qui con 
cerne la quantité s'élevant à 50,000 kilos par mois, 
mais surtout de la façon irrégulière de l'importation. 

Ainsi, il a été constaté que des gl'anùes quantités de 
ce beurre sont offertes sur certains marchés de pro 
vince, ce qui provoque une sensible diminution des 
prix de vente, baisse qui se répercute ensuite sur d'au 
tres marchés. A celle importation massive H au petit 
bonheur », à l'envahissement de certains marchés, le 
Gouvernement doit mettre un terme. 

En vue d'enrayer la surproduction de beurre, il y 
a lieu d'augmenter la consommation de lait. Ceci 
peul être réalisé clans les écoles et avec la collabora 
tion des œuvres de l'Enfance. Nous comprenons fort 
bien que Ja condition prrmordiale en vue d'augrncn 
Ier la production est d'améliorer el de garantir la 
qualité et la propreté du lait. Toute falsification doit 
être réprimée sévèrement, cc à quoi les administra 
tions communales peuvent contribuer dans une large 
mesure. Le Gouvernement compte renforcer le con 
trôle de la production el le commerce de lait; mais un 
membre de la Commission a affirmé qu'on n'a pas 
pu recruter des docteurs en médecine vétérinaire, le 
traitement y afférent étant insuffisant en raison des 
conditions de recrutement. 

D'autre part, on signale que l'industrie [rotruujère 
ne fait que des progrès fort lents cl, malgré que cette 
nouvelle industrie se trouve encore en pleine période 
d'organisation, les crédits en vue d'encourager 
l'industrie fromagère ont été réduits dans une forte 
mesure. Aucune prime n'a été Iiquidée jusqu'à pré 
sent, malgré que huil firmes se soumettent au 
contrôle. Qu'il me soit permis d'ajouter que l'impor 
tation annuelle de fromage représente la production 
laitière totale d'environ 65,000 vaches. 
Quant à la politique de protection en matière de 

culture betteravière, un membre a demandé pour 
quel motif les importations de sucre bénéficient de 
droits réduits. M. le Ministre a fait, à ce sujet, la 
déclaration suivante au Sénat : 

cc Les agriculteurs proposèrent au Gouvernement de 
considérer les sucres importés en 1939 comme étant 
sous le régime de l'admission temporaire et de per 
mettre leur apurement par l'exportation des sucres 
excédentaires de la récolte de 1939. 

n Le Gouvernement, pour des raisons d'ordre fiscal, 
s'est arrêté ù une autre formule de soutien. Il renonce, 
pour en faire bénéficier les planteurs, à une partie de 
la recette supplémentaire des droits de douane sur le 
sucre. Cette part correspond aux mesures de protec 
tion dont les planteurs auraient profité si la récolte 
des betteraves avait été normale. Les droits de douane 



4 CHAMBRE DES REPRtSENTANTS (N° 128 ) Session exLrnordinaire _de 1~38-1939. 

len op de lol 15 Oclober 1939 in Le voeren suiker, zul 
len van 160 op 100 frank per 100 kilogram vermin 
derrl worden. 

» Deze invoer tegen verminderde rechten geldt 
slechts voor de Iabrikanten en raffinadeurs van sui 
ker, die zullen verplicht zijn de vermindering der 
rechten aan de beetcnplantcrs uil Ic koeren. 

» De suikerinvoer tegen verlaagd recht zal slechts 
toegelaten worden Lot een totaal van 25,000 Ion. Op 
die manier, zal de steun aan de planters 15 millioen 
niet kunnen le boven gaan. 

>> De llegeering wenscht er den nadruk op le leg 
gen, dal die tusschcnkomst een uitzouderingsmnat 
regel is. Zij kan niet verklaard worden als een poli 
tiek die er zou loc strekken de g-emeensdrnp Ic doen 
deelen in de beroepsrisico's van gelijk wélke catego 
rie producen ten. >i 

Tuinbouw. - In geen enkel laud, heeft de Begee 
ring- zoo bezorgd le kampen om het zware probleem 
de bestaansmogelijkheid le verzekeren aan een 
dichte bevolking op een kleine oppervlakte. Een 
gedeeltelijke oplossing kan bereikt worden, dooi' de 
rentabiliteit van de tuinbouwbedrijven. Wij mogen 
de productie van den tuinbouw nog opdrijven, ver 
mits. de binnenlandschc markt open staat, daar onze 
productie ver beneden hel saturaticpcil blijft. Daar om- moeten we op dit gebied een andere politiek 
voeren, die op deze economische basis berust : Invoer 
verbod, wanneer het prijsniveau op de binnenland 
sche markt. niet looncnd is. Maar om met voorzich 
tighcid en gegrondheid le kunnen oordcclcn over hel 
loonend of niet loonend zijn van de handelsprijzen, 
zou de Regeering moelen beschikken over de vol 
gende I wee elementen : 

1 ° De juiste productieprijzen; 
2' Dl! offici1·l'IP pri_jsnohir•ring dPr mnrk lcn . 

Ik begrijp de moeilijkheden tot uitvoering hier 
.aan verbonden , maar een Ceniroie dienst van boek 
houdino zou de 110_0(1°ig1~ betrouwbare gegevens ver- 

. zamelen, om de Regeering toc Ic laten een verkoop-. 
prijzenpolitiek le voeren en deze ook loc te passen op 
den handel met vreemde landen. Het zal ons alzoo 
mogelijk zijn een erkenden landbouw-index op te 
maken, die zal toelaten den afzet van de landhouw 
en. tuinbouwproducten op den voet Ic volgen en, 
levens, een ernstige basis Le bezitten voor de bereke 
ning van billijke pachtprijzen. 

De regeling van den invoer moet soms op vlugge 
tvijzè g·eschi.eclcn, ten einde overrompeling van de 
markten op zekere tijdstippen Ic voorkomen; daar 
om valt stellig k betreuren dat de bevoegdheid van 
den Minister van Landbouw zoo beperkt .is. 
Wanneer schikkingen dienen getroffen om den 

invoer van grncnlcn te regelen, moet de :Minister van 
Lnndbouw eerst een verslag overmaken aan de inter 
minislericclc Commissie welke dan, op haar beurt. 
adv les uitbrengt voor den Ministerraad. 

sur les sucres il importer jusqu'au 15 octobre 193~ 
seront réduits de 160 i1 100 francs par 100 kilogram 
mes. 

>> Cette importation au droit réduit n'est admise que 
pour les fabricants cl les raffineries de sucre, qui 
seront tenus de bonifier la réduction des droits aux 
planteurs de betteraves. 

1> Les importations de sucre au droit réduit ne 
seront autorisées qu'ù concurrence d'une quantité· 
totale. de 25,000 tonnes. De cette façon, .l'aide accor 
dée aux planteurs ne pourra dépasser 15 millions de 
francs. 

" Le Gouvernement tient ;·1 souligner que celle 
intervention est une mesure exceptionnelle. On ne· 
peul l'interpréter dans Ic se11,- d'une politique Ien 
dant r1 faire partager par la collectivité les risques 
professionnels de n'importe q uelle catégorie de pro 
duclcu rs ». 

llorticuliure. - Le Gouvernement d'uucun autre 
pays ne doit se soucier plus que Ic nôtre du problème 
visant :1 assun·r l'ex istcnc« d'une population parti 
culièrement dense sur un territoire restreint. Une 
solution purtiellc peut être obtenue par l'augmenta 
tion du rendement des exploitations horticoles. Nous 
pouvons encore développer notre production horti 
cole, puisque notre marché intérieur lui est ouvert, 
notre production restant notablement c11 dessous du 
niveau de saturation. C'est pourquoi nous devons 
adopter, clans cc domaine, une autre politique, sur 
la base économique suivanlc : Défense d'importation 
lorsque Ic niveau des prix du marché intérieur n'est 
pas 1 .. émunératcur. Mais afin de pouvoir apprécier de 
façon prudente et justifiée le caractère rémunérateur 
011 non rémunérateur des prix commerciaux, Ic Gou 
vcrnement devrait disposer des données suivantes-: 

1 ° Les prix de production exacts; 
2° La col ni ion officielle rles marchés. 

Je me rends compte des difficultés d'exécution y 
afférentes, mais un Service central de comptabilitë 
pourrait rassembler les données sûres, en vue de per 
mettre au Gouvernement de suivre une politique des 
prix de vente et de l'appliquer .. également au com 
mercc avec les pays étrangers. li nous sera ainsi pos 
siblc d'établir un index agricole reconnu qui permet 
trait de suivre de près Ja marche des affaires agricoles 
cl horticoles et de posséder, en même temps, une hase 
sérieuse sur Ic calcul de fermages équitables. 

li importe parfois d'arrêler rapidement les moda 
lités d'importation, afin de prévenir, à certains mo 
ments, le débordement des marchés; c'est pourquoi 

. tl Inut ccrlaincmcrit regretter que le pouvoir dil Minis 
. ire de l' Agriculture est tellement limité. 

Lorsqu'il importe de prendre des dispositions en 
;,-,,e de réglementer l'importation des légumes, Ic 
Ministre de l'Agricullurc doit d'abord transmettre un 
rapport ü la Commission interministérielle, laquelle 

· émet ;1 son Cour son avis auprès du Conseil des Minis 
lres. 
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· Zoo verliepen, in zake invoervergunningen vau 
blocmkoolon, meer dan vijf maanden, alvorens de 
definitieve beslissing gcnonwn werd. 

De zakcngaug van onzen t uinbouw wordt beïn 
vloed door ons handelsverdrag met Nederland. 

Men twijfele geenszins aan onze oprechte betrach 
ting, mei onze naburen in vriendschappelijke ver 
standhouding te leven; maar in de zware econo 
mische omstandigheden, in een tijd van autarcie, 
moeten wij de primauteit van eigen volksbelang aan 
vaarden. Nu, hel verdrag treft zeer scherp onze tui 
niers, niet alken door de toegekende invoerquan 
tums, maar ook door hel beheer van de contingenten 
met recht van anticipatie en overdracht. 

Nu onderhandelingen gevoerd worden, verzoeken 
wij uitdrukkelijk den heer i\liuistcr rekening te hou 
den met de levensbelangen van onze groentenkwcc 
kers die zulken harden strijd voor hun bestaan te 
leveren hebben. 

Enkele leden hebben de noodzakelijkheid bespro 
ken onze eigen fruitteelt Ic verbeteren en doelmatig 
le beschermen. 

De statistieken geven aan dal wij ongeveer de pro 
ductie van 13,000 hectaren boomgaard (appelen en 
peren) invoeren. Wij stellen vast dal wij Ic weinig 
taf elappelcn en Le veel varietciten van keukenappel 
voortbrengen. 
Hel Departement en de Openbare besturen moelen 

samenwerken om Iruitkcuringcn in Ic richten, ten 
einde de voortbrengers in zake sortcering , verpak 
king en standardisa tie voor te lichten. In enkele lan 
den verplicht men reeds, voor een zelfde varieteit, 
de vruchten te schikken in drie klassen volgens hoe 
danigheid, ontwikkeling en zuiverheid. 

Willen wij op de wereldmarkt niet verdrongen 
worden, dan moeten wij ons spoedig 'aanpusscn aan 
de nieuwe handelsvereischten. 

Ook de dr·ùiiienteelt maakt ongunstige jaren door, 
om twee redenen : afnemen van den uitvoer en onvol 
doende bescherming van de binncnlandsche markt. 
De proclucLie overtreft. merkelijk onze consumptie; 
daarom moet de invoer, welke vroeger 70 millioen 
kilogram bedroeg en nu amper nog een derde van 
déze hoeveelheid, uitgebreid worden, bijzonder naar 
Engeland en ook naar Duitschland, door verhooging 
van het deviezencontingent. 

Maar, binnen onze grenzen, lijdt. de verkoop van 
druiven zeer zwaar onder de geweldige concurrentie 
van ingevoerd fruit. 

Daarbij mogen wij ook niet uil het oog verliezen 
dat de druivcnkweckcrs, de nieuwe en hergriffelde 
scrren , tijdens de eerste jaren, voor het. winnen van 
lomaat, salaud en komkommer gebruiken en zij dus 
ook belang hebben bij een degelijke bescherming 
van vroege groenten. 
· Voor afgesneden bloemen, zoudenwij ongeveer ook 
kunnen herhalen wal hierboven geschreven werd, 
maar· voor· groenten,· fruit en bloemen moelen wij 

C'est ainsi, qu'en matière d'importation de choux 
Ileurs, un délai de cinq mois s'est écoulé avant de voir 
intervenir une décision définitive. 

Notre marché horticole est influencé par notre 
traité de commerce avec la Hollande. 
Que l'on ne doute pas de· notre sincère désir de 

vivre sur un pied de bonne entente avec nos voislns: 
mais dans les circonstances économiques difficiles, 
il une époque d'autarcie, nous devons accepter la pri 
mauté des intérêts de notre population. Or, nos horti 
culteurs ne sont non seulement fortement atteints 
par les contingents accordés à l'importation, mais 
également par le régime de gestion des contingents, 
avec droit d'anticipation et de transfert. 

Maintenant que des pourparlers sont en cours, nous 
prions particulièrement j\[_ le :\linistre de tenir 
compie des intérêts vitaux de nos maraîchers, qui onl 
à mener une lullo si dure pour l'existence. 

Quelques membres ont l'ail état de la nécessité 
d'améliorer et de protéger efficacement noire culture 
f tuilière, 
Il résulte des statistiques que nous importons envi 

ron Ic produit de 13,000 hectares de vergers (pommes 
cl poires). Nous constatons que nous produisons trop 
peu de pommes il couteau cl trop de variétés de 
pommes Je cuisine. 

Le Département et les administrations publiques 
doivent collaborer en vue clc l'organisation dinsper 
lions fruitières, afin de renseigner les producteurs en 
matière d'assortiment, d'emballage cl de slandardi 
sarion. Dans quelques pays, il est déjà prescrit de 
disposer les fruits de même variété en trois classes 
suivant leur qualité, leur développement et leur 
propreté. 

Si nous 11c voulons pas être éliminés du marché 
mondial, nous devons nolis adapter rapidement aux 
nouvelles exigences commerciales. 

La »iiiculiure également connaît des années diffi 
ciles et cc pour cieux motifs : réduction des exporta- 
lions et protection insuffisante du marché intérieur. 
La production dépasse amplement notre consomma 
tion; il Iaut clone augmenter nos exportations qui se 
chiffraient auparavant ;1 70 millions et qui atteint 
aujourd'hui à peine 1e tiers, cl. cc en particulier vers 
l' Angletenc et. aussi vers l'Allemagne, par la majora 
tion du contingent des devises. 

Mais, dans les limites de nos frontières même, li1 
vente du raisin subit la très grave concurrence des 
fruits importés. 

Tl ne faut pas oublier non plus que les viticulteurs 
emploient, durant les premières années, les nouvelles 
serres et les serres nouvellement greffées, à la culture 
des tomates, de La salade cl des concombres et qu'une 
protection adéquate des primeurs les intéresse donc 
de cc chef. 

Nous pouvons à. peu près appliquer ce que nous 
venons de dire plus haut, aux fleurs coupées. Tant 
pour les légumes que pom les fruits et les fleurs, 
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onze handelsorganisatie verbeteren, door het inrich 
ten van veilingen in de voornaamste centra; zulks 
levert doorgaans zeer gunstige resultaten op voor de 
producenten en de afnemers. 

De Commissie heeft niet enkel de maatregelen 
onderzocht om onze land- en tuinbonwvoortbrengst 
rentabel te maken, maar ook de mogelijke »ermitule 
rituj van productieprijzen besproken. 
Evenals in de nijverheid, moeten wij streven naar 

vermindering van de productiekosten. 
Daarom is het nuttig nogmaals de uitgaven van 

den pachter te ontleden. Volgens zekere studies, kan 
men ze aldus samenvatten voor een gewonen land 
bouwer: 

Pachten 
Loonen. 
Meststoffen 
Veevoeders 
Plantsoen en zaden . 
Materieel . 
Belastingen 
Algcmcene onkosten 

21 t. h. 
31 t. h. 
9 t.h. 

19 t. h. 
1.50 t. h. 
4.75 t. h. 
6.75 t.h. 
7 t. h. 

Het inkuilen van yroenvoeders kan ontegenspre 
kelijk de algcmeenc kosten van het veebedrijf gun 
stig beïnvloeden, en wij betreuren dat het aanleggen 
van silo's niet sneller toeneemt op onze boerderijen. 

Nogmaals wil ik den wcnsch uitdrukken de studie 
van het voederrantsoen te steunen, want de merk 
waardige uitslagen van zekere proefstations laten toc 
te besluiten dat onze landbouwers nog besparingen 
kunnen verwezenlijken door een rcclcrnalige voeding. 

De productieprijzen kunnen ook verlaagd worden 
door een o,·onclpolitiek, door alle maatregelen te 
t.reffcn, welke van aard zijn om hel productievermo 
gen van den grond te verhoogen. Het is voldoende 
bekend dat de landbouw groole verliezen ondergaat 
ten gevolge van slechte afwatering. Enkele jaren 
geleden, werd reeds aangevangen met de bespreking 
van een wetsontwerp op de niet bevaarbare water 
loepen. Het huidig regime geeft. geen voldoening : 
daarom zou de Regeering een wetsontwerp kunnen 
indienen om waterafvoer en drooglegging van land 
bouwgronden te bevorderen. Want gedraineerde 
akkers verhoogen de opbrengst met 25 Èt 30 i.h., en 
zulks hetecken t dan een merkelijke verlaging van 
den productieprijs. 

Ook heeft een lid gewezen op het voordeel van de 
ruilverkaveling. 
Wi] mogen aannemen dal de acinlwop von veevoe 

ders en meststoffen ongeveer 30 t. h. van de uitgaven 
bedraagt. 

Een lid Iaat opmerken dat de Koninklijke 
Commissaris, in zijn verslag over de maatregelen 
welke dienen getroffen om de contrôle le verzekeren 

nous avons à mettre notre organisation commerciale 
au point, en organisant des ventes aux enchères dans 
les principaux centres, cc qui généralement donne 
des résultats précieux pour les producteurs et les 
acheteurs. 
La Commission a non seulement examiné les 

mesures à prendre pour rendre notre production agri 
cole et horticole rentable, elle s'est également arrêtée 
à la réduction des prix à la production. 

Comme dans l'industrie, nous devons tendre à la 
réduction des prix de revient. 
Il ne sera donc pas sans utilité d'analyser ici à 

nouveau les dépenses du fermier. Certaines études 
donnent les chiffres suivants pour un agriculteur 
ordinaire : 

Fermages 
Salaires 
Engrais 
Fourrages . 
Plants et semences 
Matériel 
Impôts . 
Frais généraux 

21 % 
31 % 
9 % 

19 % 
1.50 % 
4.75 % 
6.75 % 
7 % 

L'ensilcige des [ourrtuje« verts est incontestable 
ment de nature à influencer favorablement les frais 
généran.x: de l'exploitation du bétail, et nous regret 
tons que nos fermiers mettent si pen de hâte à instal 
ler des silos. 

Et j'exprime à nouveau le désir de voir encou 
rager l'étude du rationnement des fourrages, 
car les résultats remarquables de certaines stations 
d'essai permettcnL de conclure que nos agriculteurs 
peuvent encore réaliser des économies par une ali 
mentation rationelle. 

On peut également. arriver il une réduction des 
prix à la production, grâce à une politique foncière, 
en prenant toutes mesures de nature à augmenter la 
productivité du sol. Tout le monde reconnaît que 
l'état humide de nos terrains fait subir à l'agriculture 
des pertes sensibles. JI y a quelques années, on a enta 
mé la discussion d'un projet de loi sur les cours d'eau 
non navigables. Le régime actuel ne donne pas satis 
faction. Est-cc que le Gouvernement ne pourrait pas 
déposer un projet de loi pom développer l'écoule 
ment des eaux et. l'assèchement des terrains agri 
coles ? Car le drainage des champs augmente leur 
production dans des proportions de 25 à 30 %, ce qui 
signifie une réduction notable du prix de revient. 

Un membre a également signalé les avantages du 
remembrement des terres. 

Nous pouvons admettre que l'achat de fourrages et 
d'engrais se chiffre à environ 30 % des dépenses. 

Un membre fait observer que le Commissaire royal, 
dans son rapport sur les mesures qu'il conviendrait de 
prendre pour assurer un contrôle de la fabrication èt 
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op den aanmaak van en den handel in oorlogsmate 
rieel, ammunitie en oorlogstuig, voorstelt toezicht uit 
te oefenen op den kostprijs en op de winsten van 
deze ondernemingen en vraagt or de Rcgccring ook 
niet eenzelfde contrôle wu uitoefenen op de trusten 
en cartels van scheikundige meststoffen en zulks in 
het belang van den landbouw. 

De Commissie drukt verder haar teleurstelling uil 
over het feit dat de Rcgecring haar standpunt en 
haar opvattingen, in zake het pachtvraagstuk , nog 
niel heeft laten kennen, en beklaagt cr zich over dal, 
niettegenstaande den wensch herhaaldelijk uitge 
drukt om spoedig over te gaan tot de behandeling 
van dit belangrijk vraagstuk, het Bureau van de 
Kamer hieraan geen gevolg heeft gegeven. 
De Commissie, eenparig, herhaalt dezen wcnsch 

en dringt aan tol spoedige bespreking. 
Enkele leden zijn de mecning toegedaan dat, in 

'L belang van goedkoopere productie, de pachten van 
langen termijn moelen worden ingevoerd. 

Immers, zoo verklaart een achtbaar lid, indien de 
huurders de zekerhei« hebben hun land en weiden 
voor talrijke jaren in gebruik le houden, zullen ze 
niet aarzelen een betere inrichting van hun bedrijf, 
de noodige grondverbeteringen lol verhooging van 
de voortbrcngst te hckost igen, vermits zij zelf hel 
voordeel hiervan zullen genieten. Nu de landbou 
wers ook de lasten en voordcelcn van de sociale wet 
geving genieten, moet hun sociaal siauuü onver 
wijld uitgewerkt worden, door de stcibiliteit van hel 
bedrijfsgebruik Ic verzekeren, voor zoovcrre zulks 
niet indruischt tegen de rechtmatige belangen van de 
eigenaars. 

Evenals de betrekkingen van patroons en arbei 
ders, moeten ook de verhoudingen tusschcn eige 
naars en huurders geregeld worden door weder 
zijdsch begrijpen, met het oog op den cconomischcn 
vooruitgang en de sociale bevrediging. 

De productiekosten worden ook nacleelig beïnvloed 
door bedrijjsverliezen. Geen periode in onze land 
bouwgeschiedenis is zoo zwaar aan verliezen geweest 
nis deze der laatste jaren, fen gevolge van de ziekten 
en de natuurrampen over het gansche land. Een lid 
der Commissie dringt aan opdat de verliezen onder 
gaan, gedurende de derde maand, ten gevolge van 
mond- en klauwzeer, ook zouden vergoed worden. 
Vermits, zegt het. achtbaar lid, bijzonder de rasdieren 
van aanzienlijke waarde werden behouden zoolang 
cr nog- ecnigszins hoop op geneiing bestond en wer 
den verkocht na de tweede maand der aangifte. 

Enkele landbouwers clic wel ingelicht. waren over 
hel ministerieel besluit. hebben hun voorzorgen 
genomen en genieten <le vergoeding mor de laat 
tijdige verliezen, maar anderen die niet op de hoogte 
waren gebracht van deze voorschriften en de eige 
naars wier veestapel in 1937 getroffen werd, kunnen 
geenszins in aanmerking komen. Daarom vraagt het 
lid, uil gc~psf Hm n·P-ht.vnardighcid, de verliezen voor- 

du commerce des matériels, munitions et engins de 
guerre, propose de contrôler le prix de revient et les 
bénéfices de ces entreprises et demande si le Gouver 
nement n'exercerait pas, de même, le contrôle des 
trusts et cartels de produits chimiques, et ce dans 
l'intérêt de l'agriculture. 

La Commission exprima, en outre, sa déception de 
cc que le Gouvernement n'a pas encore fait connaître 
son point de vue, ses conceptions dans le problème 
du bail à ferme et se plaint de cc que, malgré le désir 
souvent manifesté de voir procéder rapidement 'à la 
discussion de cette question importante, aucune suite 
n'y a été donnée par le Bureau de la Chambre. · 

La Commission réitère unanimement ce vœu et 
insiste en vue d'une discussion urgente. 

Quelques membres sont d'avis que l'instauration 
de baux à ferme de longue Jurée est nécessaire dans 
l'intérêt d'une production à meilleur marché. 

En effet, déclara un honorable membre, si les pre 
neurs de bail ont la certitude de pouvoir conserver 
l'usage de leut champ et de leurs prairies pendant de 
nombreuses années, ils n'hésiteront pas à financer 
I'nmélioration de leur exploitation, ainsi que l'amé 
lioration nécessaire du sol en vue de l'accroissement 
de la production, puisqu'ils en récolteront eux-mêmes 
les avantages. Maintenant que les agriculteurs por 
tent également les charges et bénéficient aussi des 
avantages de la législation sociale, il convient de met 
tre au point, sans retard, leur statut social en assu 
rant la sécllrité et l'utilisation de leur exploitation, 
pour autant que celle-ci ne va pas à l'encontre des 
légitimes intérêts des propriétaires. 
De même que les relations entre patrons et travail 

leurs, les rapports entre propriétaires et locataires 
doivent être régis par une compréhension réciproque 
en vue du progrès économique et de l'apaisement 
social. 

Les frais de production subissent le contrecoup des 
pertes d'exploitation. Aucune période de notre his 
toire agricole n'a vu tant de pertes que ces dernières 
années, h la suite d'épizooties et de calamités dans le 
pays entier. Un membre de la Commission insiste 
pour que les pertes subies pendant le troisième mois, 
à cause de la stomatite aphteuse, soient indemnisées 
également. L'honorable membre ajoute que les ani 
maux de race et de grande valeur ont été conservés 
aussi longtemps qu'il y avait quelque espoir de gué 
rison et ne furent vendus qu'à partir du deuxième 
mois de la déclaration. 

Certains agriculteurs, étant au courant de l'arrêté 
ministériel, ont. pris leurs précautions et se sont vu 
octroyer l'indemnité du chef de pertes tardives, tan 
dis que d'autres qui n'avaient pas été mis au courant 
de ces prescriptions, de même que les propriétaires 
dont le cheptel avait été atteint en 1937, n'entrent 
pas en ligne de compte. C'est la raison pour laquelle 
le même membre demande que, dans un esprit de 
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gekomen in de tierde ruuand na de uang iftc k vcrgoe 
den en hiervoor tic m.10tlige kredieten op de bcgroo 
ling in te schrijven. 
Ook wordt tie veestapel onrlermijnd door besmette 

lijke ziekten welke onberekenbare verliezen veroor 
zakcn. 

Daarom meent een fol dal hel noodig b den dienst 
, an , ceteeltconsulcutcn lL' wnaugcu door een uil 
gebreiden vecartsenijk 11ucl igvu diensl, IL-11 einde de 
bcslrijt.ling der besmcltclij ke ziektcu doelmatig le . 
~~- 1 

Ook voegt het achtbaar lid hier a.111 loc: u Hel zal · 
weldra noodig hlij ken de Sla a tslubora Ioria beter in 
te richten ». 
Ten einde de bedreiging mu onzen aardappeloogst 1 

afdoend le keer te gaan, dienen alle velden die vcrlc- \ 
den jaar door den Coloradokever aangelast werden, 
onmiddellijk besproeid e11 onder bijzondere bewa 
king gesteld, want ze vrcczen dal zekere gemeente 
besturen niet voldoende waakzaam z.11lk11 zijn en 
laai tijdig optreden. 

Andere oorzaken eu gcH>lgcn vun schade werden 
onderzocht en breedvoerig besproken, namelijk de 
schade door ruiiuurrumpeu, zoouls overstroomingen, 
vorst. 
De Commissie beveelt de oprichting van een ,\'ood 

fonds aan, begrijpt zeer goed de unx-ifij khedcn om de 
noodige inkomsten le bereiken en verzoekt de Begce- 
1·i11g dil vruagsf uk Ier studie le leggen. 

justice, les pertes survenues pcudant ' le troisième 
mois après fa déclaration, soient indemnisées cl que 
les crédits soient inscrits au budget ù celle fin. 

Le cheptel est égalcmen t miné par· des épizooties 
euusunt des pertes incalculables. 

C'est pourquoi, 1111 membre est rl'avis, qu'il y a 
lieu de remplacer c serv ico des conseillers de zoo 
technie par un service de vétérinaire!' afin de com 
battre efficacement les épizooties. 

Et l'honorable membre d'y ajouter, qu'il y aura 
bientôt lieu d(• mieux organiser les laboratoires ck 
l'Etat. 

Afin d'écarter l'l1ïracl'llll'lll les da11g-cr:; qui pèsent 
sur noire culture clc- la pomme de terre, il faudra 
arroser Immédiatement l'i surveiller spécialement 
les champs qui, l'année dernière, furent atteints 
du doryphore, car il faut craindre que certaines 
adrninistrations communales 11c fassent point preuve 
de la vigilance requise cl n'interviennent que tardi 
veinent. 

D'autres causes d effets de dégâts, leis ceux résul 
tant de calamités comme les inondations, la gelée, 
firent l'objet d'une discussion approfondie. 

De schade door konijnen. berokkend neemt een 
crnslig-e uilbreiding, volgens tic verklaring van enkele 
leden. Zeker, de klachten rijzen talrijker op en het 
stelsel van schadevergoeding heeft, in bepaalde geval 
len, nuttige resultaten opgeleverd, maar vele land 
hou wcrs ondergaan al morrend deze schade. zonder 
vergoeding le durven , n1g-en. urn dat de jachtheer 
hun grondeigenaar is of soms een vriend van hem. De 
konijnen dienen als schadelijke dieren beschouwd 
.cn de Commissie vraagt aan ~Ic Hege_eri11g zonder j 
dralen een ontwerp van ,,-c1 1n le dienen om de 1 
konijnenplaag afdoende le bestrijden. 

Het. vcrlecncn van lundbou uikrcdie! "crcl ook gro11- 
-~_ig ontlcrzocht. Bijzouder in lijden van economische 
~1rnkki11g, van lege11~pu1·d l'II rarupcn. moel men de 
oppassvntlc hrndhou\\er,; li' li11lp komen c11 van den 
011derg-ang redden. 1\ncll'rï.ij11s, 111ol'lc11 "ij vaststellen 
dal talrijke laudbou wcrszouon geen boerderij kun- 
111:11 ovcrncrncu, hij g<·hrck aan µ-ocd koop krcd iel. Ik 
bedoel voornamelijk l,afrijfslœediel, maar schrijf 

_mei opzei : goedkoop, wanl anrh-rs 1.al tl.- ontlccncr 
.niet· li.ij . ruuch lc zijn , door de ophr<'ng;I van zijn 
lecl rijf, de Iinancicck- lusten te draµ-e11. 

. Ook· moet hel -lundbouwkrcdiet duurzaam, stabiel 
zijn , De landbouw .loopthccl wat meer risico's dan 
rie n°ij\l:rh~·iri: duarbij , drze leeft van organische 

La Commission préconise la création d'un Forul« 
de secours, est consciente des difficultés qu'il y a 
pour acquérir les fonds nécessaires, et demande au 
Gouvernement cle soumettre Ic problème à un e,xa 
men. 

Aux dires de certains membres, les cléyâts causés 
par les tapins, prennent des proportions inquiétan 
les. Quoique les plaintes se fassent plus nombreuses 
l'i que le système de dédommagement ait, dans 
certains cas particuliers, donné des résultats satis 
faisants, nombreux: sonl encore les agriculteurs qui 
subissent cc préjudice sans oser demander une 
réparai ion, parce que le propriétaire de la chasse 
est aussi celui de leurs terres ou parfois un de 
se- amis. Les lapins :--0111 é'1 considérer comme ani 
maux. nuisibles, el la Commission demande au G<>H 
vernemcnt de ne pas larder ù déposer un projel de 
loi pour combattre clf'icaccment l'infestation des 
lapins. 

L'octroi du crédit ay,·icole a également fait l'objet 
d'un examen approfondi. C'est surtout en période 
de dépression économique, en cas de revers· et d-c 
calamités, qu'il convient de venir 1:11 aide aux agricul 
tcurs soigneux. cl de les sauver de la ruine. D'autre 
pari, nous devons constater que nombre de fils d'agri 
culleurs ne peuvent acquérir une ferme à défaut d<: 
crédit ù bon marché. Je vise, c11 ordre principal, k 
crédit professionnel, mais j'écris t, dessein : h bon 
nuirché, sillon l'emprunteur ne .sürait pas en état de 
.supportcr les charges Iinunrières a II moyen du JH"O- 
duit de son exploita! ion. 

Le crédit agricole doit, c11 outre, èlrc durable el 
.<:tul,le. L'agriculture éprouve bien plus de: risques 
que l'industrie; en outre, la première vil de la pro- 
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voortbreng-si, van· groei en omzetting, welke veel 
trager werkt dan de mechanische productie en, in 
geen geval, kan bespoedigd of op sneller tempo 
g-cbracht worden. De oogst heeft zijn tijd noodig om 
te rijpen. 

Daarom mag de: landbouwer die, ten gevolge van 
tegenslag, ziekten, schade, tijdelijk met verlies werkt 
en in gcldmocilijkheid geraakt, niet verplicht worden 
het krediet onmiddellijk terug te betalen. 

Indien het landbouwkrediet niet die twee hoofd 
voorwaarden vervult : goedkoop en stabiel, zal het 
dreigen als een zwaard van Damoclès hoven hel hoof cl 
van den ontleen er. 

Vervult het wel deze voorwaarden, dan zal het 
landbouwkrediet merkelijk bijdragen tot den econo 
mischen vooruitgang van de landbouwnijverheid en 
niet minder tot de verheffing, lot het zelfstandig wor 
den van onze boeren. 

Ook werd gewezen op de noodzakelijkheid het 
uuuibouuionderusijs meer uit te breiden en het 
bestuur er van opnieuw aan het Departement van 
Landbouw te hechten. 

De kritiek van het Begeeringsbeleid in zake land 
houwonderwijs kan aldus worden samengevat : 

1 ° Beperking van hel. aantal leergangen in het 
naschoolsch landbouwonderwijs: 

2° Afschaffing van de toelage voor werkings 
kosten in de landbouwhuishondscholen ; 

3° Laattijdige ui tue taling del' toelagen; 
· 4° De vergoedingen gebracht op 30 frank door een 

besluit met terugwerkende kracht; 

5° Nog een besparing van 151. h. ingevoerd op de 
toelagen van het lager naschoolsch Iandhouwonrler 
wijs. 

Ik meen· dat deze klachten gegrond zijn en, naar 
mate de economische strijd scherper wordt, moeten 
wij meer belang stellen in hef technisch onderwijs, 
wij moeten de wetenschap veel meer ten dienste 
houden van onze land- en. tuin bouwers, wat betreft 
grondonderzoek, bemesting en voedingsleer, bestrij 
ding van. ziekten. Daarom begaat de Begeering een 
fout door hetland- en tuinbouwonderwijs te verwaar 
loozen - fout die wij weleens duur zullen bekoopcn 
- en dringen wij aan hij den Minister van Land 
bouw om de vakopleiding van onze jonge land- en 
luinbouwers ter harle te nemen. 

Verder heeft. de Commissie het zeer ingewikkeld 
vraagstuk onderzocht van hel merkelijk verschil be 
staande lusschen de prijzen aan den voorlbrcngrr 
betaald en de kleinhandelsprijzen. 

De hoogc detailprijzen verminderen onmiddellijk 
het verbruik; 'daarom moet, in 't belang van den 
producent, hel distributieprobleem grondig onder-· 
zocht worden. 

duction organique, des ,produits: de la végétation. 
dont les df.-ts sont bien plus lenis que cc qui peul 
être obtenu par la production mécanique, et ne peut, 
dans aucun cas, être activée ni accélérée. li faut, i1 la 
récolte, le temps d<> mûi-ir. 

C'est pourquoi l'agriculteur qui, par suite de 
revers, maladies. dommages, travaille temporaire 
ment i', perle cl éprouve des difficultés Iinanciëres, 
ne peut être obligé au remboursement immédiat du 
crédit lui consenti- 

Si le crédit agricole ne remplit pas les conditions 
essentielles de bon marché el de stabilité, il cousti 
tuera, telle que l'épée de Damoclès, une n1(•1H1C<' au 
dessus de la tête elf' l'emprunteur. 

S'il remplit bien celle condition, le crédit agricole 
contribuera considérablement au prog1·i·s économi 
que de l'industrie agricole et non dans une moindre 
mesure au relèvement et á l'affranchissement dr~ 110s 
fermiers. 

En oul rc, on souligna la nécessité de développer 
Yenseiqnemerü auricole cl de rattacher l'administra 
tion de cel enseignement au Département de l' Agri 
culture. 
Les critiques concernant Ia politique gouverm· 

mentale en matière d'enseignement agricole peuvent 
$e résumer comme suit : 

l O Héduclion du nombre de cours dam l'enseigne 
men l agricole postscolaire; 

2° Suppression du subside pour frais de travaux 
dans les écoles ménagères agricoles; 

3° Liquidation tardive des subsides; 
4° Fixation <les indemnités i1 30 francs par un 

nrrêté 11 effet rétroactif; 
5° Xouvelle réduction de 15 % sur les subsides pour 

l'cnscignerncnt agricole primaire cl postscolaire. 

A mon avis, ces plaintes sont rundées et au fur l'i 
11 mesure que la lutte économique s'accentue, nolis 
devons nous intéresser davantage à l'enseignement 
technique. La science doit être beaucoup plus mise 
au service de nos agriculteurs el horticulteurs en cc 
qui concerne l'examen du sol, les engrais, l'alimen 
tation, la lutte contre les maladies. Le Gouverne 
ment a donc tort ck négliger l'enseignement agricole 
cl horticole. On pourrait s'en repentir plus tard. 
Aussi insistons-nous auprès du Ministre rle l' Agri 
culture, pom qu'il prenne i, cœur l'éducation profes 
sionnelle de nos jeunes agriculteurs et horticulteurs. 

La Commission s'est occupée, en outre, du pro 
hlème très complexe relatif ;1 l'écart considérable 
existant entre les prix payés aux producteurs et ceux 
du commerce de détail. 

Des prix de détail élevés ont immédiatement pour 
effet une réduction de la consommation. C'est pot1r 
quoi il convient, dans l'intérêt du producteur, d'exa 
miner de façon approfondie le problème de la dis 
tribution. 
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Hel past niet bij deze begroeting dit vraagstuk 
verder te bespreken, maar geen enkel land telt zoo 
veel kleinhandelaars als België, 't zij 26 op 1,000 
inwoners, en Frandrijk slechts 6, Het groot verschil 
tusschen hoeve- en winkelprijzen wijst ook op_ een 
gebrekkige handelsorganisatie. Daar liggen te veel 
schakels in de keten die leidt van den producent tot 
den verbruiker. 

De amen<lemenlen voorgesteld bij de Begroeting 
van het Ministerie van Landbouw luiden als volgt : 

Art. 52. -- Den voorgestelclen tekst schrappen en 
vervangen door het volgende : 

Eerste krediet voor het bestudeeren en tot stand 
brengen van eene Nationale Mutualiteitskas tot ver 
goeding van de verliezen door landbouwrampen 
veroorzaakt. 

Het bedrag der suhsidiën wijzigen als volgt : ge 
bracht op 950,000 in plaats van 1,000,000. 
Dil amendement wordt verworpen met 10 stemmen 

tegen 4. 
Krediet van 50,000 frank voor het bestudeeren en 

het tot stand brengen van een Nationale Mutualiteits 
kas tot vergoeding van de verliezen door landbouw 
ramp veroorzaakt. 

Amendement verworpen met 10 stemmen tegen 3 
en 1 onthouding. 

Ik heb getracht de breedvoerige bespreking van 
de begroeting zoo getrouw mogelijk weer te geven, 
maar ik wil hulde brengen aan de leden van deze 
Commissie, die, zonder vooringenomenheid, boven 
allen. partijgeest, deze. begrooting met grondige 
bevoegdheid besproken hebben, alleen bezield door 
eenzelfde doel : onzen landbouw te dienen. 

Ik meen dat een nauwere samenwerking van Minis 
ter en Commissie in de toekomst geboden is,· Len einde 
de oplossing van hang-ende vraagstukken te bespoe 
digen. 

*' ·* * 

De Commissie heeft de begrooting aanvaard mei 
11 stemmen tegen 4 en verzoekt de Kamer, deze 
ongewijzigd te willen stemmen. 

De Verslaggever, 
J. V AN DEN EYNDE. 

De Voorzitter, 
DE KERCHOVE D1EXAERDE. 

Il ne convient pas de s'étendre davantage sur cc 
problème, à I'occasion de l'examen de cc budget. 
Il s'avère cependant qu'il n'existe dans aucun pays 
autant de détaillants qu'en Belgique, soit 26 par 
1,000 habitants, alors qu'il n'y en a que 6 en France. 
Le grand écart entre les prix de ferme et ceux- de 
détail indique également une organisation com 
merciale déf ectueuse. Là il existe trop de chaînons 
dans la chaîne conduisant du ·producteur au con 
sommateur. 

Les amendements suivants ont été présentés au 
Budget <lu Ministère de l' Agriculture : 

Art. 52. - Supprimer Ic texte actuel et le rempla- 
cer par le texte suivant : · 
Premier crédit pour l'étude et la création d'une 

Caisse mutuelle nationale d'indemnisation des pertes 
causées par les calamités agricoles .. 

Modifier comme suit le taux des subsides : porter à 
950,000 au lieu de 1,000,000: · 

Cet amendement a été rejeté par 10 voix contre 4. 

Crédit de 50,000 francs pour l'étude et la création 
d'une Caisse mutuelle nationale d'indemnisation des 
pertes causées pur les calamités agricoles. 

Amendement rejeté par 10 voix contre 3 el 1 absten 
tion. 

J'ai essayé de reproduire, aussi fidèlemen L que pos 
sible, la discùssion étëndue consacrée à l'examen du 
budget; je veux rendre ici hommage aux membres 
de la Commission qui, sans idéepréconçue, abstrac 
tion faite de· tout esprit partisan, ont examiné avec 
une entière compétence le budget en question, . se 
laissant guider par un même but : servir l'intérêt de 
l'agriculture. . . . 
Je suis d'avis qu'une collaboration plus étroite 

entre le Ministre et la Commission se recommande 
dans l'avenir, afin d'activer la solution des pro- 
blèrnes en suspens. · 

Le Rapporteur, 
J. VAN DEN EYNDE. 

.. 
. * * 

La Commission a admis le budget par 11 voix con 
tre 7- et elle invite la Chambre à l'a~<;>p_ter tel quel. 

Le Président, 
DE KERCHOVE n'EXAERDE. 
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BIJLAGE. 

VRAAG N• i. 
Welk is het bedrag der vergunningstaxe voor 

tarwe? 
Totaal der opbrengsten per jaar? 
Hoc werd het fonds verdeeld ? 

ANTWOORD. 

De vergunningstaxe voor tarwe bedroeg per 100 kg. 
10 f rank van af 21 Juli 1938, 20 frank van af 18 Sep 
tember 1938 en, eindelijk, krachtens het koninklijk 
besluit van 26 December 1938, 22 frank. 

Op 3 Juni 1930 bedroegen de geïnde vergunnings 
taxen op tarwe fr. 136,072,697.95. Na aftrek van 
terugbetalingen voor reëxportatic en niet verschul 
digde sommen, en rekening gehouden met de bij 
het koninklijk besluit van 26 December 1938 vastge 
stelde bij taxe van 2 · frank, kunnen de geïnde taxe 
einde Juli 1939 op ongeveer 144,000,000 frank ge 
raamd worden. 

Het fonds werd tol hiertoe nog niet verdeeld, maar 
de noodigc schikkingen worden getroffen opdat de 
uitbetaling der prcmiën zoo gauw mogelijk zou kun 
nen geschieden. 

VRAAG N• 2. 

Welke zijn, sedert het in werking treden van het 
Nationaal Instituut voor Landbouwkrediet : 

1. Het aan la] toegestane leeningen ; 
2. Het totaal der uitgeleende sommen; 
3. De gemiddelde belangreikheid van die lee- 

ningen? 
ANTWOORD. 

1. Hel aantal leeningen, door het Nationaal Insti 
tuut voor Landbouwkrediet onderzocht, bedroeg op 
30 April j.l. 1,167, waarvan 546 zijn goedgekeurd, 
98 kredietaanvragen waren nog in onderzoek, de 
andere zijn of afgewezen of zonder gevolg gebleven. · 

2. Het totaal der. verbintenissen van het Instituut 
op 30 April is verdeeld als volgt 

1. Verwezenlijkte leeningen . fr. 
2. Te verwezenlijken 
3. Kredietopeningen . 

Jeeningen. 

VRAAG N• 3. 

11,735,557.45 
2,016,723.42 
1,919,377.90 

Fr. 15,671,658.77 
3. Hel gemiddeld bedrag der verwezenlijkte lee 

ningen is 28,783 frank. 

ANNEXE. 

QUESTION N° 1. 

Quel est le montant des licences de blés? 

Montant des produits par année? 
Comment s'est fait la répartition du fonds? 

REPÖNSE. 

La taxe de licence par 100 kg. de blés était de 
10 francs à partir du 21 juillet 1938, de 20 francs à 
partir du 18 septembre 1938 et, finalement, de 
22 francs en vertu de l'arrêté royal du ~6 décem 
bre 1938. 

Au 3 juin 1939, le montant total des taxes de licen 
ces perçues sur les blés s'élevait à fr. 136,072,697.95. 
Sous déduction des remboursements pour réexporta 
tion et pour indûs et. compte tenu du supplément de 
taxe de 2 francs établi par l'arrêté royal du 26 décem 
bre 1938, l'import du fonds à fin juillet 1939 est 
estimé devoir atteindre 144,000,000 de francs. 

Jusqu'à présent, le fonds n'a pas encore été réparti, 
mais toutes mesures utiles ont été prises afin que le 
paiement. des primes puisse se faire le plus tôt pos 
sible. 

QUESTION N° 2. 

Depuis la mise en activité de l'Office clu Crédit 
Agricole : 

1. Le nombre de prêts consentis; 
2. Le total des sommes p rêtées: 
3. L'importance moyenne de ces prêts? 

REPONSE. 

1. Le nombre de prêts examinés par l'Institut Natio 
nal de Crédit. Agricole s'élevait, au 30 avril dernier, à 
1,167 dont 546 ont été approuvés, 98 demandes de 
crédit étaient à l'examen, les autres ont. été ou bien 
rejetées, ou bien sont restées sans suite. · 

2. Le total des engagements de l'Institut au 30 avril 
s'établit comme suit : 

1. Prêts réalisés 
2. Prêts à réaliser . 
3. Ouverture de crédits . 

. fr. 11,735,557.45 
2,016,723.42 
1,919,377.90 

Fr. 15,671,658.77 
3. L'importance moyenne des prêts réalisés est de 

28,783 francs. 

QUESTION N° 3. 

Welke landbouwpolitiek wordt door de Regeering ·1 Quelle est la politique agricole du Gouvernement 
gevolgd in hel mam van de politiek van bevoorra- dans le cadre de la politique de ruvitaillement î . 

ding P 
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ANTWOORD. 

Hij locpa:-siug rnn liet koninklijk besluit nm 
24 .\taart H)39 houdende oprichting' van de mobilisa- , 
Iiodienslcn hij de departementen \'an Economische · 
Zak eu eu ~liddcn:$laml, v.111 Luudbouw, van Binnen 
Iaudsche Zaken en Volksgezondheid, nui Arbeid. en : 
:-.ocialc Voorzorg', is de Dienst der ravituillcering voor · 
de hurgers gesteld onder de leiding nm· den ilinister 
nm Economische Zaken, die de werkzaamheid der 
vcrsch illcnde secl ies regelt. 

Ilet Departement \;111 Landbouw is bij den Dienst 
der ravilail11•ering voor de burgers vertegenwoordigd 
door twee urnbtcnnrcn, waarvan é,în is toegevoegd 
bij den directeur van den Dienst. 

1 n hel kader ,0a11 de rav i tuillecringspolit ick werkt 
het Departement mu Landbouw mede om dé maat 
rcgclcn Ic treffen. welke op dat gebied dt· veiligheid 
van hel land hchhcn Ic verzekeren. 

Het waakt cr op tlal de schikkingen voor de ravi 
Ialllccring der burgerlijke bevolking nicl nadeclig 
xijn voor de landbouwbelangen maar zooveel moge 
lijk sl rookcn mei de lanrlbouwpolitick der Begcé 
ring. 

Aldus is mijn Departement werkdadig opgetreden 
bij het treffen van de maatregelen voor de bevoorra 
ding van het land; namelijk in tarwe, vleesch, mar 
garine, meststoffen, gcncc!;middclcn voor de veearl- l 
scn ijk unde, enz. 

VRAAG N' 4. 

4° Welk i:- de bestemming van het krediet nm . 
17,000 frank voorzien mor de ~uikcrcor,nmissie hij : 
artikel 18, bladzijde 18. nH1 de Bcg rooling P 

ANTWOORD. 

IJc som van 17,000 frank ingeschreven onder arli-: 
kcl 18, hlazijde 18, \'a11 de Begroeting van Landbouw • 
voor het dienstjaar 1939 moel dienen om de even- :. 
Iueele reis- en vcrbl ij îkoslcn der leden van de Suiker-! 
r-omm issie de dekken. 

VRAAG N' 5. 

;)" Welke politiek wordt rluor de Rcgecring gevolgd'' 
wal de pacht betref! i> 

.REPONSE. 

En application de l'aî•ï'êw-royal du 24 mars 1939, 
portant constitution des services de mobilisation aux 
départements des Affoî'Yci/éèni~,;:•frniqucs cl des Classes 
rnoyerp~e~,. de.1'1\güc,ultur.e, de l'Intérieur et de la 
Santé publiq1;<i; tli:1 'T1:(n;air"' ei de · la Prévoyance 
sociale, le Service de rnvitaillement civil. est .placé 
sous la direction du \tini~t~ë'c.le·s:Anah~s écouorniqucs 

• • • J •- ''. ' . ~ 

qui coordonne l'activité des différentes sections. 

Le Département de l' Agriculture est représenté au 
sein du Sërvicc ê.lé ráv itaillement 'crvilpardcux l'onc 
tionnäires: l'un d'eux est adjoint au directeur de cc 
Service,' ' · · · · · 

Dans le cadre deIu politique de ravitaillement, le 
Département do l'Agriculture collabore li I'élabora 
tion des :áiesi,t'ès desth:i1~~!-i' à'.,LSSlff~r en: celle matière 
la s,éclli;it( clü' pay< 

JI veille à cc que Ies mesures préconisées· pour Ic 
fi.\ vilaillemori L. de la population civile ne. portent. pas 
pré] udice aux intérêts .àg'dcöles .et propose. des me 
sures qui cadrcn] uvec ,la politique agTicolc duCou 
vcrnèment. · 

C'est ainsi que mon Dépantemcnt . est inlerveu u 
aclivcmen ~ dans· 1~ nif se au 

1

pcÙnt .de~' mesures tendant 
l1. a~s·;trer -I'approvisionncment dii pays notamment 
c11 froments, en ·,.-iaÏ1<.les·, c11 margnrines, .en engrais, 
en médicaments pour la médecine ·,;;ê.téi·inairc, etc. 

ANTWOORD. 

De Hcgccrinp hccf'l een ont werp van wel op de: 
pacht voorbereid. Dil ontwerp werd Hall den Baad r 

voor v\i('fgcving onderworpen. Deze Hand hecll 1fr \ 
een grondige :-:t udie van gemaakt en heeft zooevcn ! 
zijn verslag aan de llcgccri.ng medegedeeld. Eerlang i 
zal 1·cn bc~li:-sing- écn<Îm{;n worrlr-n nopens rlr-n kkst,: 
die tot grondslag van hcsprek ing voor het Parlement: 
zal dienen. 

QUESTION N° 4. 

4• Quelle e~t la destination du crédit de. 17,000 
francs prévu pou da Commission du Sucre, article 18, 
page 18, du BurlgctP 

:R$~0N,SE.-. 

La somme de 17,000 francs inscriteà l'article 18, 
page 18,_ au Budget (ic l'AihkùJ{tii·f<Pci11r X~~crcicc 
~93Q doitservir á COlLV!'ir fo:1, fi:~h' éverù'.uëls. clë vo:yt1g·{: 
et de séjour des membres de fa Cp'riüifüsipn_d\( Stierf. 

QUESTION N° 5. 

5° Quelle est J~ politique (lu Gou-vct'IHHnen t. en ma 
tière- de hail /1 ferme 

REPONSE. 

. Le Gouvcrncrrién! a préparé lin projet de loi sur le 
bail à Terme; Oc ·proj.et :a ;êlé:;soortiis au Consëil de 
législation. Celui-ci en a fai\..\1ne: éliïùéJrBs apprQ: 
fontlic cl vient de communiquer S011 rapport au Gou 
vernement. Une déci\3.ÎD~t ,.s~fJ.!, prise incessamment 
au sujet du texte cjfii

1~~efo\7fi\:{'·èlc base d<~ discussion 
devant le Parlement. 
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VRAAG N• 6. 

Welke politiek wordt door de Hegeering gevolgt! 
op hel stuk van monopolies die bijzonder den land 
bouw aanbelangen, inzonderheid , 

Monopolie voor den verkoop van meststoffen: 
Monopolie voor den aankoop van suiker? 

ANTWOORD. 

Een der voornaamste bekommernissen der Begec 
ring op landbouwgebied, is de vermindering der 
productiekosten. Onder de voornaamste elementen 
van de productiekosten dienen de meststoffen ver 
meld. De Begcering stelt cr belang in dat de land 
bouwers de meststoffen, die onontbeerlijk zijn voor 
de vruchtbaarheid van den grond, niet moelen aan 
koopen aan te hooge prijzen. 
ln dien geest heeft zij achtereenvolgens de Com 

missie voor Landbouworientcering en den heer Yer 
nanx gelast een onderzoek in te stellen omtrent den 
prijs der stikstofrneslcn en vooral van het ammo 
niaksulfaat. De uitslagen van dit onderzoek hebben 
het voorwc1·p uitgemaakt van verscheidene verkla 
ringen vanwege de Bcgcering en namelijk tijdens de 
zitting van 20 December 1938 <Ier Kamers van Volks 
vertegenwoordigers. 

De Regeering houdt levens rekening met de recht 
matige belangen der landbouwers, op het gebied der 
meststoffen, tijdens de handelsbesprekingen met 
andere landen. 
Wat de suiker betreft, bestaat cr geen waarachtig 

monopolie voor den aankoop van suiker, gezien de 
voortbrengers van kristalsuiker, en deze Yan geraffi 
neerde suiker gelijktijdig op de markt aanwezig zijn. 

QUESTION N° 6. 

Quelle est la politique du Gouvernement en ma 
tière de monopoles des produits qui intéressent 
l'agriculture entre autres : 

Monopol de vente des engrais: 
Monopol d'achat de sucre ê 

REPONSE. 

Une des préoccupations essentielles du Gouverne 
ment en matière agricole est la réduction des Irais de 
production. Parmi les principnux éléments des frais 
de production de l'agriculture figurent les engrais. 

Le Gouvernement s'intéresse clone à cc que les cul 
tivateurs puissent se procurer les engrais indispensa 
bles à la production du sol à des conditions normales. 

C'est clone clans cel esprit qu'Il a chargé successi 
vement ln Commission d'orientation agricole et 
:H. Yernaux de faire une enquête au sujet du prix des 
engrais azotés el spécialement du sulfate d'ammo 
niaque. Les résultais de cette enquête ont fait l'objet 
de différentes déclarations du Gouvernement, notam 
ment au cours de la séance du 20 décembre 1938 de 
la Chamhrc des Hepréscntants. 

D'autre pari, le Gouvernement tient compie égale 
ment des intérêts légitimes des agriculteurs, en 
matière d'engrais, lors des négociations commer 
ciales avec l'étranger. 

En ce qui concerne le sucre, il n'existe pas de véri 
table monopole d'achat du sucre, ne fut-cc qu'en 
raison de Ja présence simultanée, sur 1c marché, de 
producteurs de sucre cristallisé et de producteurs de 
sucre raffiné. 


